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Participan de más de 2500 alumnos de 67 instituciones educativas.

El couch cumple 20 años llenos de éxito al frente de las Águilas UPAEP

Javier Ceniceros, leyenda águila

Tuna UPAEP recibe beca 
El Mtro. Emilio José Baños Ardavín, Rector de la UPAEP, realizó la imposi-
ción de beca a los integrantes de la Tuna de la Institución, la cual es la 
segunda con más antigüedad en el Estado

El Universitario cumple 38 añoss

EL UNIVERSITARIO
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DEPORTES 15

GALERÍA

UPAEP y Universidad de Alcalá � rman 
convenio de colaboración

Con el objetivo de promover la movilidad de profesores y alumnos de Pedagogía se fi rmó este 
convenio colaborativo académico
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UPAEP inaugura la XXXII 
edición del Torneo 

Interprepas
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Te recordamos que el jueves es el cierre 
de edición, por lo que puedes enviar tu 
información al Departamento de Prensa y 

Comunicación.

EL UNIVERSITARIO SE RESERVA EL DERECHO DE EDICIÓN DE 
LA INFORMACIÓN.
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Lo primordial es felicitar a la Institución y a los miembros de la comu-
nidad universitaria por mantener activo un año más al periódico ins-
titucional, El Universitario. La labor que se realiza es de suma importancia 
para el día a día de la Universidad y lo más relevante es que esto se realiza 
gracias al trabajo de los estudiantes.
El semanario cumplió 38 años de servicio para la comunidad y parece 
ser un buen momento para plantear metas y objetivos de cara a sus 
primeras cuatro décadas. 
Lo principal es mantener la identidad, el trabajo de calidad y ser representante 
de la juventud mexicana.
No está de más recordar que la esencia de un medio informativo es la noticia, los 
eventos, y todo lo que sucede, y eso no es diferente para el semanario, ya que 
todo el trabajo que se tiene que hacer es porque en la UPAEP hay noticias. Las 
cuales hacen todos ustedes que hoy leen estas lineas.
Los alumnos, las mesas directivas, los profesores, todos los que pertenecen a la Universidad 
hacen posible que cada miércoles llegue a todos los campus de la UPAEP El Universitario. 
A través de todas las actividades que se llevan a cabo para hacer crecer a esta Institución 
educativa es que se comienza a crear cada número y entonces queda documentado, hay 
evidencia de que las cosas pasan, cuando alguien o algo aparece en estas páginas se pue-
de tener la seguridad de que queda en la historia de la Universidad de una forma especial.
Dentro del periódico no nos queda más que pedirle a todos los miembros de la UPAEP 
que sigan haciendo cosas, que sigan creando, que sean innovadores, participativos y 
críticos, que estén activos, que tengan deseos de expresarse, que no se detengan y que 
estén conscientes que es un deber el construir un futuro mejor. Háganlo y El Universitario 
estará ahí para apoyar, para trabajar de la mano, para contar las historias que merecen 
ser contadas y que no deben de perderse en el tiempo.
Tal vez sea difícil entender la importancia de un periódico o sentirse orgulloso de la labor que esto signifi ca, pero basta 
con adentrarse al trabajo, con conocer la pasión con que se hace cada número, con vivir la experiencia de ser un pe-
riodista para sentirse parte y para considerarlo una pieza importante de la gran institución que es nuestra universidad.
No queda más que pedir a la UPAEP continuar con su trabajo en la sociedad, a nosotros con abrirle las puertas a 
cada alumno que quiera participar y a los estudiantes con seguir poniendo metas en su futuro que, en conjunto, 
signifi quen un nuevo futuro para el país.
Felicidades El Universitario. Quedan muchos años más porque las historias no van a terminar mientras los jóvenes 
den vida a la Universidad. 
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BUSCA  PROMOVER LA MOVILIDAD DE PROFESORES Y ALUMNOS DEL ÁREA DE PEDAGOGÍA.

La UPAEP y autoridades de la Universi-
dad de Alcalá, España, fi rmaron con-
venio de colaboración académica, 
el cual tiene como objetivo promover 
la movilidad de profesores y alumnos 
en las distintas áreas de estudio que 
ambas instituciones brindan. 

El Convenio iniciará con una ac-
ción específi ca, que consiste en 
reconocer el trayecto formativo del 
programa actual de la Maestría en 
Pedagogía el cual se complemen-
tará con el del mismo nivel en Edu-
cación, Planifi cación, Innovación y 
Gestión de la Práctica Educativa 
que ofrece la Universidad madrile-
ña, lo cual permitirá obtener doble 
título de Especialización o Master, 
explicó el Dr. Juan Martín López 
Calva, Decano de Posgrados en 

EL UNIVERSITARIO

Ates y Humanidades de la UPAEP.
Asimismo, explicó que este con-

venio contribuye con los propósitos 
de Internacionalización de la Univer-
sidad, ya que comparte con la Uni-
versidad de Alcalá propósitos que 
se identifi can con la misión de la 
UPAEP, en tanto que buscan “la for-
mación integral de los estudiantes 
y su capacitación personal y profe-
sional a través de una docencia de 
calidad, de la creación y transmisión 
del conocimiento y de la extensión 
de la Ciencia y la Cultura”.

Esta coincidencia de valores dijo, 
es sustantiva como “el diálogo y la 
interacción entre los miembros de la 
comunidad universitaria, la calidad, 
excelencia e innovación que permi-
te estar a la vanguardia del conoci-
miento, mejorar la calidad de vida 

de las personas y desarrollar proce-
sos educativos basados en metodo-
logías innovadoras centradas en el 
estudiante, la vocación internacio-
nal y el compromiso social, repre-
sentan la posibilidad de establecer 
lazos para el desarrollo de proyectos 
conjuntos sobre las funciones sustan-
tivas de docencia, investigación y 
difusión”, agregó el Dr. López Calva.

Por su parte el Dr. Juan Ramón Ve-
lasco Pérez, Vicerrector de Posgra-
do y Educación Permanente de la 
Universidad de Alcalá, señaló que el 
convenio es el primer paso de esta 
relación entre ambas Universidades 
por lo que espera se puedan tener 
avances para trabajar en proyec-
tos más concretos y en las distintas 
áreas del conocimiento, y no sólo en 
el campo de la Pedagogía. 

Cabe destacar que el convenio 
tiene una duración de 5 años a partir 
de la fi rma y posterior a ello se reno-
vará automáticamente por periodos 
de un año, sin embargo, autoridades 
de ambas Universidades hicieron vo-
tos porque los lazos sean duraderos. 

En la fi rma de convenio, estuvieron 
presentes el Dr. Juan Ramón Velas-
co Pérez, Vicerrector de Posgrado 
y Educación Permanente de la Uni-
versidad de Alcalá; Mtro. Antonio 
Llergo Victoria, Secretario General; 
Mtro. Eugenio Urrutia Albisua, Vice-
rrector Académico; Mtro. Herberto 
Rodríguez Regordosa, Vicerrector 
de Posgrados e Investigación; Dr. 
Pablo Nuño de la Parra, Director 
General de Internacionalización, y 
Dr. Martín López Calva, Decano de 
Posgrados en Artes y Humanidades.

EL UNIVERSITARIO

UPAEP � rma convenio de 
Colaboración Interuniversitaria con la 
Universidad de Alcalá, España

UPAEP � rma convenio de 
Colaboración Interuniversitaria con la 
Universidad de Alcalá, España
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Clausura del 9° 
Diplomado en Auditoría Ambiental

¿Has escuchado de OEA, C-TPAT o NEEC?
Programas de seguridad en la ca-
dena de suministro fue el tema que 
abordó el licenciado Julián Vargas 
Dorantes González, especialista en 
manejo de tratados y quien actual-
mente labora en la planta automo-
vilística Volkswagen México.

Como parte de la Cátedra DHL, 
los alumnos pudieron dialogar con 
el especialista sobre OEA (Opera-
dor Económico Autorizado) y sus 
programas de seguridad, específi -
camente en Estados Unidos, Méxi-
co y la Unión Europea.

OEA nace por parte de la Orga-
nización Mundial de Aduanas, ellos 
colocan el concepto en la mesa, 
en el cual plantean que las empre-
sas que importan o exportan a otros 
países puedan obtener una certifi -
cación en base a un cumplimiento 
de una serie de requerimientos de 
seguridad mínimos, y de esta forma, 

ADRIANA FERNÁNDEZ MÉNDEZ aplicarlo en sus fronteras. Esto con 
el objetivo de facilitar y promover el 
comercio exterior.

El licenciado Julián Vargas explicó 
a los alumnos que cada país tiene 
su propio programa. Estados Unidos 
cuenta con el programa llamado 
C-TPAT (Customs-Trade Partnership 
Against Terrorism) Es una iniciativa 
anti-terrorista de la Aduana de Esta-
dos Unidos que busca tomar medi-
das conjuntas con el fi n de evitar que 
la carga comercial que entra al país 
sea contaminada con sustancias ile-
gales, o también, con armas, drogas 
o explosivos. Esto inició después del 
atentado del 11 de Septiembre.

En cuanto a empresas mexicanas, 
el especialista de la Volkswagen co-
mentó que las empresas que sólo 
pueden participar para obtener este 
tipo de certifi cado son aquellas que 
tienen la capacidad de exportar o 
estén situados en Estados Unidos. 

Por otro lado, explicó México cuen-

ta con el programa NEEC (Nuevo Es-
quema de Empresas Certifi cadas), 
el cual tiene como objetivo facilitar 
y fortalecer la seguridad del comer-
cio exterior a través de estándares 
mínimos en materia de seguridad 
reconocidos a nivel internacional. En 
el caso de México, éste cuenta con 
un fundamento legal. NEEC tiene re-
conocimientos mutuos con Corea, 
Canadá y Estados Unidos.

Más tarde, habló sobre el progra-
ma que maneja la Unión Europea. 
En este caso ellos conservaron el 
nombre, AEO (Authorised Economic 
Operator), programa que por ser de 
la Unión Europea está más estructu-
rado y de igual forma tiene un fun-
damento legal. A diferencia de las 
anteriores, el licenciado explicó que 
AEO permite obtener 3 tipos de cer-
tifi caciones, certifi cación de simplifi -
cación en aduana, certifi cación de 
seguridad o la certifi cación comple-
ta que contiene ambas.

Mencionó que todas las empresas 
que cuentan con una certifi cación 
de este tipo cuentan con benefi cios 
como lo son ahorrar trabajo y tiempo 
administrativo, tener prioridad en el 
despacho y habilitación, tener venta-
jas fi nancieras en el pago de tributos 
y aranceles, reducción de tiempos y 
costes y lo más importante obtener 
una certifi cación de seguridad. 

Finalmente, el licenciado Julián Var-
gas puntualizó que es importante que 
todo proceso de seguridad que ma-
neja una empresa esté estipulado por 
escrito en un documento y además 
que se actualice constantemente.

MARISOL RAMOS RODRÍGUEZ

LORENA TEXIS JUÁREZ

Escuela de Agronomía en proceso de re acreditación
EL COMEAA REALIZÓ RECORRIDO DE INSTALACIONES Y SE ENTREVISTÓ CON DIRECTIVOS Y CATEDRÁTICOS.

La Facultad de Ingeniería en Agro-
nomía inició el proceso de evalua-
ción para refrendar la acreditación 
que el programa educativo recibió 
hace 5 años por parte del COMEAA.

La universidad recibió al Comité 
Mexicano de Acreditación de la 
Educación Agronómica (COMEAA), 
grupo conformado por autorida-
des procedentes de universidades 
de Chihuahua, Veracruz e Hidalgo, 
quienes fueron los encargados de 
proceder a la revisión del informe 
que la escuela de Agronomía repor-
tó para solicitar su reacreditación. 

Al respecto, el Ingeniero Luis Ca-
brera Mauleón, titular de la Facultad 
de Agronomía explicó que en su 

visita los evaluadores realizan reco-
rridos a laboratorios e invernaderos, 
se entrevistan con directivos, profe-
sores, ex alumnos y alumnos en don-
de comprueban insitu la autoeva-
luación enviada por la UPAEP de 
acuerdo a los lineamientos estable-
cidos por dicho organismo que ade-
más es reconocido por el COPAES.  

Por su parte, el Lic. Rogelio Tovar 
Mendoza, vocal ejecutivo del CO-
MEAA felicitó a la Universidad por 
realizar su trámite de reaceditación 
ya que dijo, entre el 90 y el 95 por 
ciento de la oferta educativa en el 
país es ofrecida por instituciones pú-
blicas lo cual enfatiza el compromiso 
de la UPAEP por tomar con seriedad 
este proceso de mejora continua. 

“Venimos con la mejor disposi-
ción de poder ayudar con juicios 

de valor y traducirlos en recomen-
daciones, porque eso es lo que es 
fi nalmente la evaluación. Sí es com-
pararte contra ciertos estándares 
que ya están establecidos — ob-
viamente en busca de un certifi ca-
do— pero más allá de eso, es la for-
ma de ayudarnos y establecer lazos 
de amistad entre Universidades. 

Finalmente al tomar protesta la 
Dra. Alma Delia Hernández Fuentes, 
Ingeniera Agrónoma por la Univer-
sidad Autónoma de Estado de Hi-

dalgo, el Dr. Damián Aarón Porras 
Flores por la Universidad Autónoma 
de Chihuahua, y el C.C. Enrique 
Aguirre López de la Universidad 
Veracruzana, los representantes 
del COMEAA se comprometieron 
a realizar la evaluacion del progra-
ma de Agronomía conforme a los 
reglamentos y y códigos estableci-
dos por el organismo. “Tenemos un 
lema que es evaluar con trasnpa-
rencia, equidad y compromiso” en-
fatizó Tovar Mendoza.

El Programa Nacional de Auditoría 
Ambiental se creó en 1992 bajo ini-
ciativa de la PROFEPA. En sus inicios, 
se enfocó fundamentalmente a la 
industria de Alto Riesgo en el país. Las 
industrias que llevaron a cabo sus pla-
nes de acción, cumpliendo la norma-
tividad mexicana e internacional se 
hacían merecedores del Certifi cado 
“Industria Limpia”. Con el tiempo, el 
programa se diversifi có para incluir a 
sectores distintos al industrial (comer-
cio, servicios, instalaciones turísticas, 
municipios) y a pequeñas  y media-
nas empresas. Actualmente la Pro-
fepa otorga 3 tipos de certifi cados: 

Industria Limpia, Calidad Ambiental y  
Calidad Ambiental Turística.

La UPAEP, en coordinación con la 
PROFEPA viene ofertando desde el 
año 2005 el Diplomado en Auditoría 
Ambiental capacitando a profesio-
nales del área para atender el pro-
ceso de desempeño ambiental del 
sector industrial. Adicionalmente a 
los rubros ambientales, se incluyeron 
temas de Administración Munici-
pal, Cambio Climático, Inocuidad 
Alimentaria, así como ponentes de 
talla internacional.

El Diplomado tiene una duración 
de 195 hrs impartido en 20 módulos 
y dividido en 140 hrs teóricas con 55 
hrs prácticas, incluyendo visitas a 
un Relleno Sanitario, la Reserva de 

la Biósfera de Tehuacán-Cuicatlán, 
modelación de la calidad del agua 
en los ríos Atoyac y Alseseca así 
como la práctica de Auditoría Am-

ITALIA CISNEROS ZÁRATE

EL UNIVERSITARIO

biental. De esta forma se cumple 
satisfactoriamente con una forma-
ción integral para atender las ne-
cesidades reales de la industria.
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UPAEP participó en 
la 97 edición del Encuentro 
Anual del American Council on Education

UNIVERSIA Y SANTANDER UNIVERSIDADES ENCABEZAN DELEGACIÓN DE 50 RECTORES MEXICANOS EN WASHINGTON.

El Mtro. Emilio José Baños Ardavín, 
Rector de la UPAEP, formó parte de la 
comitiva de los 50 líderes de universi-
dades públicas y privadas que partici-
paron en la 97 edición del Encuentro 
Anual del American Council on Edu-
cation (ACE), celebrada en Washing-
ton, Estados Unidos, en días pasados.

En la reunión cumbre se aborda-
ron temas trascendentales como la 
importancia de los valores sociales, 
el respeto y la aplicación de la for-
mación ciudadana, y los derechos 
abordados desde la educación su-
perior en el desarrollo de la socie-
dad norteamericana.

El Mtro. Emilio José Baños Ardavín, 
señaló que es importante preparar 
a los jóvenes con una formación hu-
mana y rica en materia de civismo, 
con el propósito de mejorar la con-
vivencia entre los propios universita-
rios y el resto de la sociedad, a fi n de 
contar con un proyecto de vida que 
les permita vivir en armonía, para lo 
cual es importante que las universi-
dades replanteen estos temas para 
abordarlos en el aula universitaria.

LORENA TEXIS JUÁREZ 

Semana de Emprendedores Sociales
ESTUDIANTES CREAN JUGUETES PARA NIÑOS CON AUTISMO.

ADRIANA FERNÁNDEZ MÉNDEZ

Universia y Santander Universi-
dades apoyaron la proyección in-
ternacional de las instituciones de 
educación superior de nuestro país, 
gestionando y liderando la partici-
pación de una delegación mexi-
cana de 50 líderes de universidades 
públicas y privadas en la  97 edición 
del Encuentro Anual del American 
Council on Education (ACE), uno de 
los eventos más importantes de edu-
cación superior en Estados Unidos.  

La participación en este foro favo-
reció el que las universidades mexi-
canas y norteamericanas genera-
rán lazos de colaboración, para 
brindar a sus alumnos, docentes e 
investigadores, las herramientas y 
competencias necesarias para de-
sarrollarse en el mundo global.  

Arturo Cherbowski Lask, Director 
General de Universia y Director Ejecu-
tivo de Santander Universidades, ase-
guró que “cada paso que damos en 
conjunto con las universidades busca 
brindarles mejores condiciones para 
sus estudiantes y académicos. Parti-
cipar en eventos como éste permite 
a las universidades ampliar sus redes 
de colaboración y generar sinergias 

con otras instituciones de educación 
en otros países, que a la larga se tra-
ducirán en mayores oportunidades 
de internacionalización”. 

 En el marco de la reunión con 
representantes de las universida-
des de México y Estados Unidos, 
también estuvieron presentes Molly 
Corbett Broad, Presidenta del Ame-
rican Council on Education y Sergio 
Alcocer Martínez de Castro, Sub-
secretario para América del Norte, 
quienes reconocieron el apoyo de 
Santander y Universia para en favor 

de la vinculación de las universida-
des de ambos países para explotar 
el gran potencial de colaboración 
que existe entre las instituciones de 
educación superior.  

Con la participación de las uni-
versidades socias de Santander 
Universidades y Universia, Santander 
reitera su compromiso de fomentar 
el fortalecimiento de un espacio co-
mún del conocimiento, donde las 
universidades tengan un papel des-
tacado que ayude a construir socie-
dades cada vez más competitivas.

EL UNIVERSITARIO

A través del evento “Emprende-
dores Sociales”, promovido por el 
Departamento de Emprendedores 
a cargo de la Mtra. Olivia Paredes 
Aldama, más de 350 alumnos se 
concientizaron sobre el tema del 
autismo y los proyectos que se están 
realizando para ayudar a las perso-
nas que sufren de este trastorno. 

María Dolores Elías, quien es una 
emprendedora social proveniente 
de Guadalajara sensibilizó a los asis-
tentes respecto al tema del Autismo 
al explicar sobre su proyecto Luda-
by, un set de juguetes que tienen 
fi nes académicos y terapéuticos a 
través de la estimulación sensorial. 

Dolores Elias precisó que El Autis-
mosimplemente una manera dife-
rente de procesar la información y 
que 1 de cada 68 niños manifi estan 
conductas autistas. Explicó que un 
niño en esta condición puede pre-
sentar tres principales características: 
la integración sensorial, esto signifi ca 
que hay niños que son muy sensibles 
a unos estímulos, o muy poco sensi-
bles a otros. Otra característica es la 
difi cultad de tolerar el lenguaje, ya 
que muchos niños no pueden co-

municarse bien oralmente, y como 
tercero mencionó los problemas de 
interacción social, es complicado 
para un niño con autismo procesar 
más de un sentido a la vez. 

“Un niño con autismo, o te ve o te 
escucha, o está tan estimulado por 
una textura que no te va a ver ni 
te va a escuchar, pero no signifi ca 
que te esté ignorando, simplemen-
te es complicado procesar más de 
un estímulo a la vez”, indicó.

El set de juguetes que Elías Con-
treras y sus compañeros de carrera 
crearon ayudan a niños con au-
tismo a comunicarse a través de 
vibraciones, colores y movimiento. 
Por ser una herramienta indispensa-
ble, las creadoras decidieron acer-
carse a la Asociación Civil “Familias 
Extraordinarias”, para así ayudar a 
familias que tienen familiares que 
sufren este trastorno y a través de la 

campaña “Yo soy Santa” lograron 
obtener recursos para donar sus ju-
guetes a familias de bajos recursos. 

Por otro lado, comentaron que 
uno de los problemas en México 
es la ignorancia sobre el tema del 
autismo y los diagnósticos erróneos 
sobre esta condición de vida.

Finalmente, compartió con los es-
tudiantes cuatro cosas clave que 
un emprendedor debe tener pre-
sente siempre: No pueden detener-
se, es importante que actúen en el 
presente y que no dejen las cosas 
para después. Deben encontrar su 
pasión, ya que si no les apasiona lo 
que están haciendo simplemente 
van a dejarlo y jamás van a volver 
a él. Es bueno dejarlo todo, en el 
sentido de que deben poner toda 
su atención en aquel proyecto que 
les apasiona y no tratar de hacer 
muchas cosas al mismo tiempo. Por 

último, les dijo que no se cansaran 
y que nunca dejen de intentarlo a 
pesar de las difi cultades y obstácu-
los que se les presenten.

EL UNIVERSITARIO
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La Familia principal vínculo 
afectivo de la convivencia social

El Rector Emilio Baños entrega la beca a la Tuna UPAEP 

LA FAMILIA SÍ CUENTA”, INICIAN LAS TERCERAS JORNADAS, 24, 25 Y 26 DE MARZO DE 2015, EN LA UPAEP.

El Mtro. Emilio José Baños Ardavín, 
Rector de la UPAEP, realizó la impo-
sición de beca a los integrantes de 
la Tuna de la Institución a cinco años 
de haberse refundado. Los tunos be-
cados de la tarde fueron Rodrigo Du-
rán, Víctor Hugo Sánchez, David Zá-
rate, Erick Jaramillo, Ramiro Valdez, 
José Carlos Pérez y Salomón Cruz. 

La Tuna UPAEP nació en 1978 y es 
la segunda con más antigua del es-
tado después de la Tuna Lasallista y 
ha sido semillero de varias agrupa-
ciones como la Tuna de la U. Cuau-
htémoc de Puebla, la Tuna UPAEP, 
la Real Tuna Colonial de Puebla y la 
Real Tuna Medieval de Puebla. 

En su mensaje el Rector de la Uni-
versidad invitó a los integrantes de 
la agrupación a contagiar a toda 

la comunidad de la UPAEP de ese 
entusiasmo característica del estu-
diante; además de transmitir “estos 
ideales y ese espíritu de caballero-
sidad en estos tiempos donde nos 
hace falta ver con alegría los retos”. 

En la ceremonia el Mtro. Eugenio 
Urrutia Albisua, fundador de la Tuna 
UPAEP a fi nales de la década de los 
70´s y actual Vicerrector Académi-
co, fue el encargado de guiar el ju-
ramento de iniciación; además de 
darse el cambio de estafeta en la 
dirección de la agrupación con la 
entrega del estandarte que carac-
teriza a la Tuna UPAEP.

Rodrigo Durán dejó el liderato de 
la Tuna para entregárselo a Ramiro 
Valdez, quien en su mensaje expre-
só la emoción que siente por el gran 
compromiso que adquiere el día de 
hoy.  “Voy a luchar todo el tiempo 
que me quede de tuno por el bien-

estar de mis hermanos, por el creci-
miento de esta Tuna y sobre todo 
por el enaltecimiento de la tunería”. 

Además del Mtro. Baños Ardavín 
y el Mtro. Urrutia Albisua, estuvieron 
presente en la ceremonia el Padre 
Pablo Lamamie, Director de Cultura 
y Formación; la Mtra Aracely Villarreal 
Directora de Bellas Artes de la UPAEP.

Olimpiada Estatal de Lógica
ANDREA ZARATE ENRIQUEZ

La UPAEP y la Asociación Mexica-
na de Lógica recibió al menos 130 
estudiantes de nivel preparatoria, 
licenciatura y maestría en la Olim-
piada Estatal de Lógica, el cual fue 
organizado por la Facultad de Filo-
sofía y Humanidades. 

Posterior al examen, el decano 
del Departamento de Artes y Hu-
manidades, Jorge Medina Delgadi-
llo, ofreció una charla sobre fi losofía 
a los participantes, quien expuso el 
tema bajo tres dimensiones: logos, 
episteme y sofía. 

En cuanto a “logos” dijo es una 
característica de razonamiento, 
entendimiento, y sentido. “Es una 
facultad meramente humana que 
permite ver las posibilidades en el 
mundo, pero también en sí mismo. 
Cuando comprendo el mundo, me 
comprendo. Entonces existe la posi-
bilidad de cambiar mi pasado y fu-
turo desde el presente a través de 
dos fenómenos que llamamos per-
dón y promesa”, esto, basándose 
en autores contemporáneos como 
Heidegger, Paul Ricoeur. 

Por otro lado, explicó que si bien 
todos tienen una dimensión fi losó-
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La familia es el principal vínculo de 
afectividad que se refl eja hacia el 
interior de los miembros que la inte-
gran y que a su vez permea en el 
comportamiento de los ciudada-
nos al convivir en sociedad, aseve-
ró el Mtro. Jorge Navarro Campos, 
Catedrático e Investigador del 
Centro de Estudios de la Familia y 
Sociedad (CEFAS) de la UPAEP.

El Mtro. Navarro Campos apuntó 
que los padres de familia juegan 
un papel fundamental en la gene-
ración de vínculos familiares que 
impactarán de manera signifi ca-
tiva en la sociedad y convivencia 
de las personas.

En cuanto a la UPAEP, dijo que es 
una universidad que está “intentan-
do salir y dar un servicio a la sociedad, 
porque creemos que la familia es el 
punto neurálgico de la vida social en 
cualquier contexto de la historia”.

Acotó, que los padres de familia 
deben enriquecer esos lazos afec-
tivos con los hijos, mediante una 
mejor comunicación y un contac-
to más afectivo, “que demuestre 
que a los padres de familia les in-
terese que le está pasando al hijo 
en la escuela, en el trabajo y en la 
convivencia social”.

El Mtro. Navarro Campos subrayó 
que la familia no es una institución 
fácil de suprimir, “la historia nos lo 
confi rma, han pasado imperios, 
grandes estructuras sociales que 
han desaparecido y los vínculos fa-
miliares parecen destinados a per-
manecer siempre, no sin modifi ca-
ciones, no sin la presencia de crisis, 
no sin problemas que afrontar. Po-
demos ver que en estos momentos, 
la sociedad necesita de la familia, 
para solucionar los problemas que 
le aquejan y esto sólo se logrará po-
tencializando el papel de la familia 
en todas sus dimensiones”.

Afi rmó que la familia dispone de 
recursos que son difíciles de encon-
trar en otras instancias de la socie-
dad, el primero de ellos es el afecto 
como vínculo entre los miembros 
que la integran. “Hoy en día nos 
hemos olvidado de esos vínculos 
afectivos que ayudan a formar la 
personalidad de los individuos y por 
consecuencia el ser humano se en-
cuentra en crisis”.

Dijo que otro gran recurso del cual 
puede echar mano la familia, es la 
gratuidad, la familia acoge, educa, 
alimenta y hace crecer a sus miem-
bros de manera gratuita, “la pala-
bra gratuidad ha sido olvidada en 
el vocabulario común, tenemos las 
palabras agradecimiento, gratitud y 
gracias, palabras que dependen de 
la gratuidad, uno tiene la capacidad 
de reconocer a los hijos y demás per-
sonas, pero sobre todo de la gente 
más necesitada, sin esperar nada a 
cambio. La sociedad actual tiene 

necesidad de dar vida y tener pre-
sente el concepto de la gratuidad”.

Por su parte, la Mtra. Margari-
ta Teyssier Larios, Directora del 
Centro de Estudios de la Familia 
y Sociedad (CEFAS),  habló de 
las personalidades que participa-
rán en las Terceras Jornadas de 
la Familia, en donde exhortó  a 
los jóvenes y asistentes a darse la 
oportunidad de refl exionar sobre 
la importancia y papel que juega 
la familia en el entorno social.

Entre los conferencistas está la 
Dra. Lola Velarde, Delegada en 
la ONU, en Nueva York; Dr. Jokin 
de Irala Estévez, catedrático de la 
Universidad de Navarra, España; 
así como la participación coordi-
nada del DIF  Estatal con la UPAEP 
para hablar del tema “Políticas 
Públicas con Perspectivas de Fa-
milia que también abordará la 
Dra. Lola Velarde, Delegada de la 
ONU en Nueva York.
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fi ca, ésta no sólo se compone de 
logos, también de un rigor cientí-
fi co llamado ‘episteme’,  la cual 
impide que todo ser sea fi lósofo.. 
Y fi nalmente la dimensión “sofía” 
que explicó es el carácter que 

distingue a esta rama. Es la que 
orienta a vivir de manera plena, 
cuando el saber que encontra-
mos se disfruta. Donde se busca 
ser un amante del saber no de 
manera individual, sino comunal.
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“Es importante el hecho de que 
muchas veces tenemos el cono-
cimiento, sabemos de qué habla-
mos, pero no lo decimos de una 
manera efectiva” manifestó el Lic. 
Víctor Galicia Montiel, egresado 
de la BUAP y ponente del Taller de 
Expresión Verbal y Corporal para 
Ingenieros organizado por la mesa 
directiva de Ingeniería Ambiental. 

El Lic. Galicia expresó que a pesar 
de la percepción acerca de que la 

SCARLETT RODRIGUEZ PADILLA*

Los intercambios una grata 
experiencia para conocer otras culturas

ESTOY RECIBIENDO CAPACITACIÓN EN AUDI AG EN LA CIUDAD DE INGOLSTADT, ALEMANIA.

VENDER PROYECTOS, COMUNICARSE CON LA GENTE PARA LOGRAR OBJETIVOS QUE SE PLANTEEN.

La experiencia de Intercambio es 
única e inigualable, pienso que 
cada estudiante que tenga esta 
oportunidad no debería pensarlo 
dos veces para realizarlo. 

Llevo viviendo 8 meses en Alema-
nia, lo cual me ha permitido crecer 
como persona y profesionalmente. 
Esta etapa de mi vida ha sido todo 
un reto, empezando por el idioma, 
ya que vine con conocimientos muy 
básicos de alemán pero con el tiem-
po mi nivel  ha mejorado mucho, lo 
cual me hace sentir muy orgullosa, 
aunque no fue fácil tuve que tomar 
cursos intensivos para lograrlo, y la 
práctica diaria es lo que me ayudó. 

Gracias a esta increíble oportuni-
dad pude conocer países increíbles 
como Grecia, Turquía, Italia, Che-
coslovaquia, y por supuesto Ale-
mania, lo cual me ha ayudado a 
cultivarme más pues cada país tie-
ne tradiciones diferentes y es muy 

bonito conocerlas así como su gas-
tronomía y por supuesto su historia.

También el estar ahí me ayudó a 
tener amigos de varias partes del 
mundo, de Albania, Rusia, Hungría, 
Irak, Kirguistán, Georgia, Paquistán, 
China, Francia, Polonia, África, Es-
paña, Guatemala, Perú, Colom-
bia, Argentina, y por supuesto Ale-
mania. Es realmente muy padre, 
ya que es increíble cómo puedes 
aprender de ellos y de su país por 
ejemplo me han enseñado un 
poco de sus idiomas el decir ami-
ga en Ruso (Podruga), Te quiero en 
Albanés (Unë të dua), o Gracias en 
húngaro (Köszönjük) son cosas que 
solo puedes hacer con una expe-
riencia de Intercambio, y me siento 
muy feliz de estar viviéndolo, desde 
que entré a la carrera siempre quise 
realizar esta experiencia y aunque 
no todo ha sido fácil  pues extraño 
mucho mi País y por supuesto a mi 
familia y amigos, no me arrepiento.

Ahora me encuentro sumamente 
emocionada debido a que estoy 
a punto de empezar mi capacita-

ción en Audi AG en la ciudad de 
Ingolstadt, estaré como Ingeniero 
de Procesos en pintura del Audi 
A4, tuve la oportunidad de recorrer 
una parte de la fábrica a principios 
de Agosto cuando recién llegué, y 
el estar ahí es una sensación ma-
ravillosa pues el mundo automovi-
lístico es  realmente complejo con 
mucha tecnología a tu alrededor y 
donde cada día 
aprendes algo 
nuevo, no me 
queda más que 
recomendarles 
que si su sueño 
es estudiar en 
el extranjero, no 
tengan miedo, y 
hagan hasta lo 
imposible para 
conseguirlo, ac-
tualmente hay 
muchas oportu-
nidades que ayu-
dan a poderlo 
realizar como la 
mía que fue gra-

cias al Programa EMA Audi primera 
generación, y estoy muy feliz de for-
mar parte de este gran reto, y  bue-
no aún me quedan unos meses más 
en este gran país para seguir apren-
diendo y creciendo todo lo que se 
pueda y estoy segura que seguiré 
adquiriendo experiencias increíbles 
como lo he hecho hasta ahora.

*Estudiante de Ingienería Química.
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UPAEP recibe al Dr. Christian Koelle

Comunicación asertiva para venderse en el campo laboral

ACCIÓN QUE FORMA PARTE DEL CONVENIO DE INTERNACIONALIZACIÓN DE LOS PROGRAMAS ACADÉMICOS.

El Dr. Christian Koelle de de la Universi-
dad de Duesseldorf  convivió y com-
partió aulas por seis semanas con 
catedráticos y alumnos de la UPAEP, 
esto como parte del convenio de In-
ternacionalización de los programas 
académicos de las escuelas de Con-
taduría y Alta Dirección y de Adminis-
tración Financiera y Bursátil.

Procedente de Alemania  y cate-
drático de la University of Sciences 
Aplied of Duesseldorf, el Dr. Koelle im-
partió en idioma inglés, la material de 
Finanzas Corporativas y aunque fue 
un reto no solo por el tiempo limitado 
del curso sino también por las barre-
ras de lenguaje, fi nalizó con éxito y se 
espera pueda impartir otras cátedras 
en los próximos semestres.

El Dr. Koelle  compartió con El 

ANTONIO TECUAPETLA GALLEGOS

Universitario sus vivencias en la 
UPAEP y dijo sentirse a gustó al 
descubrir que UPAEP es una Uni-
versidad moderna que alienta el 
conocimiento y la enseñanza.

“Les tomó una semana acostum-
brarse a la velocidad de las clases, es 
un cambios que los alumnos experi-
mentaron. En 6 semanas los alumnos 
tuvieron que recibir lo que normal-
mente les toma aprender en 16 se-
manas. Es otra velocidad de clase lo 
que signifi có un incrementó del estrés.

Y continuó: Lo que yo he visto es 
que el mapa curricular de la licencia-
tura en general y el contenido de la 
clase que yo enseño —impartida por 
el Dr. Anselmo Chávez generalemen-
te— encaja perfectamente, pero el 
desafi o está en motivar a los estu-
diantes a leer textos en inglés. Es un 
doble desafío porque yo sé que a los 

estudiantes no les gusta leer mucho.
Finalmente expresó su agrade-

cimiento por la cálida bienvenida 
de sus colegas, así como de la Uni-

versidad en general por lo que sin 
duda, recibió de manera positiva 
el haber sido invitado a regresar a 
impartir otras materias.

oratoria es para ciencias sociales, los 
ingenieros también necesitan comu-
nicarse de manera efectiva. “Tienen 
que saber vender proyectos, hablar 
con la gente y con base en eso, lo-
grar los objetivos que se planteen”. 

“Al fi n de cuenta siempre estamos 
vendiendo algo, vendemos ideas, 
propuestas, nos vendemos a noso-
tros mismos y sobre eso se basa el 
taller” señaló. 

En el taller los ingenieros apren-
dieron a expresar de manera efec-
tiva sus conocimientos a través de 

técnicas voz y ejercicios sobre qué 
y cómo comunican las acciones y 
vestimenta de una persona. 

Asimismo, el Lic. Víctor Galicia re-
conoció la participación de los es-
tudiantes de ingeniería en este tipo 
de talleres. “Están muy conscientes 
sobre la importancia de que se co-
muniquen adecuadamente, saben 
que si ya tienen el conocimiento, 
ellos tienen que encontrar la ma-
nera en la cual trasmitan todo eso”.

En ese sentido, añadió que el princi-
pal obstáculo  es la falta de seguridad 

y desconocimiento del  tema. “La fal-
ta de seguridad es lo principal, tam-
bién  tenemos ese miedo a lo nuevo, 
entonces, cuando tenemos nervios, 
lo que dices no es lo que querías”. 

Para fi nalizar, exhortó a los estu-
diantes a practicar y ver la impor-
tancia en lo que decimos. “Estar 
siempre en constante comunica-
ción con la gente. Muchas veces 
nos olvidamos  de qué pasa o qué 
siente y ahí hay un gran problema. 
Además de que leer mucho es algo 
que va aunado a hablar” fi nalizó.

JENNIFER PEDRAZA ESPINOSA

SCARLETT RODRIGUEZ PADILLA
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PABLO AYALA CABRERA

UPAEP inaugura la XXXII 
edición del Torneo Interprepas 

VÍCTOR POISOT MARTÍNEZ 

Te busqué 

Te busqué en el mar y entre las 
estrellas,

donde nace el sol y el frío me 
sofoca,

en altas montañas, bajo la 
roca,

en el bar, en alcohol y en las 
botellas.

Te busqué también en las mil 
doncellas 

que sueñan de noche un beso 
en la  boca,

te busqué soñando con ansia 
loca

te soñé buscando el pie de tus 
huellas,

te busqué en el día, te busqué 
en la risa,

en la esperanza de un golpe 
de suerte.

Con paciencia, con locura y 
con prisa

Quise hallarte tan sólo para 
verte,

para mirar tu mirada indecisa,
y en tu lugar no encontré más 

que muerte.

Con la participación de más de 
2500 alumnos inscritos de 67 institu-
ciones educativas, la UPAEP inau-
guró el Torneo Interprepas 2015 en 
el Gimnasio El Nido de las Águilas.   

Básquetbol fútbol y volibol en am-
bas ramas, son los deportes en los 
que se tendrá actividad. Además de 
las disciplinas deportivas, el evento 
contará con concursos de oratoria, 
declamación debate y emprendi-
miento y modelo de Naciones Unidas.

En su intervención el Mtro. Emilio 
José Baños Ardavín, Rector de la 
UPAEP, exhortó a los estudiantes pre-
sentes a ser persistentes en busca de 
cumplir sus retos. “El tema de la per-
severancia y la competitividad es lo 
que quisiéramos ver a lo largo de este 
Torneo. Los invito en este Interprepas 
a mostrar el carácter para hacer va-
ler todos sus talentos para poner en 
alto a cada una de sus instituciones”.

Para esta edición del Interpre-

pas, que se desarrollará desde hoy 
y hasta el 27 de marzo, se cuenta 
por primera vez con la participa-
ción de secundarias, además de la 
invitación realizada a la Universidad 
Intercontinental (UIC) del DF. 

Las instalaciones en las que se 
llevarán a cabo los encuentros de-
portivos serán el gimnasio El Nido y 

Gimnasio J para el básquetbol, can-
chas de usos múltiples para volibol 
y la cancha de fútbol rápido; estos 
tres del Campus Central, además 
de los planteles Santiago 1 (Fútbol 
y volibol) y Santiago 2 (básquetbol). 

Además del Rector de la UPAEP 
las autoridades que estuvieron pre-
sentes en la inauguración fueron el 
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Arq. Agustín Aizpuru Gómez, Pro se-
cretario de la Junta de Gobierno; el 
Mtro. Carlos Águila Cervera, Direc-
tor General de Educación Media 
Superior, el Mtro. Juan Manuel Agui-
rre Langle, Director de Promoción 
Deportiva y el Lic. Juan Pablo Vi-
llarreal Bulnes, Dirección de Forma-
ción de Educación Media Superior. 

EL UNIVERSITARIO

Cuando vi tu espalda alejarse 
frente a mí, supe que no te darías 
la vuelta, supe que no querrías 
jamás verme de nuevo a los ojos; 
derrumbaste cada pared a tu al-
rededor y del suelo sólo quedó un 
delgado camino que me obliga-
ba a dar pasos de equilibrista. Caí 
y te entendí perdida.

Lo único que pude hacer fue ilus-
trar tus labios, robar algo de ti y ha-
cerlo mío, adueñarme de la luz que 
tu roja boca alguna vez me refl ejó.

Los cargo siempre conmigo, 
como amuleto, como un talismán 
que me proteja del amor; y a pe-
sar de que no tienen tu calor ni tu 
humedad, son tan tuyos que, en al-
gunas noches, los escucho hablar. 
Y con tu voz, tranquila y suave, me 
dicen de nuevo: “Te pienso y te ten-
go en mis manos”.

Fernanda

Autor: Pablo Ayala Cabrera

Título: Fernanda

Técnica: Aguafuerte y punta 
seca
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Conferencias DPP: Realidad 
Aumentada

En el marco del ciclo de conferen-
cias “De chile y mole” que organiza 
la mesa directiva de DPP, el dise-
ñador gráfi co Israel Aldana visitó la 
Universidad para exponer su trabajo, 
específi camente la realidad aumen-
tada, que es por lo que su estudio de 
arte y diseño Cayab se conoce. “El 
estudio nació como un proyecto de 
escuela en 1999” comentó. 

Israel compartió algunos de sus 
trabajos con los alumnos y habló 
sobre lo importante que es conocer 
acerca de este tipo de tecnología, 
pues es la tendencia en diseño web 
y publicidad, “la realidad aumen-
tada no es más que interactividad 
en tiempo real”.  Los alumnos ex-
pusieron sus inquietudes en cuanto 
al tema e Israel respondió a todas 
sus preguntas, dándoles a todos un 
consejo. El diseñador recalcó que 
una campaña de comunicación 
digital funciona gracias a lo más 
básico: los códigos, y es un lengua-
je que no muchos conocemos ni le 
damos la importancia debida. 

Posteriormente tocó turno a Ma-
nuel Sosa, diseñador asociado de 

ANA TOLEDO SOLÍS

Majo, gracias por estos 16 meses, 
te amo. Alejandro.

Paty Nava, te quiero y gracias 
por apoyarme durante el brote.

Adriana C. felices 10 meses. 
TE AMO ♥

Martha Daniela Sedero, he es-
tado enamorado de ti desde el 
primer momento en que te vi, sé 
que estoy completamente ena-

morado de ti. 
 Atte.: tu admirador(en el buen 

sentido).

Hola te espero esta tarde para 
una reta más de Wii!! Besitos 
Para Bernardo de cine y pro-

ducción audiovisual.

Cristy: gracias por este año 7 me-
ses. Te amo mucho, Irving.

Diego Efrén Torres, TE AMO.

Sarabia eres el amor de mi 
vida, cásate conmigo.

Pd. Efrén tu también

Pamela, ¡saca los tamales!

Arturo M. Eres un MENTIROSO, 
mustio y mala onda con tu novia.

Johan & Yamileth avada-
kedabra con ustedes

Dany Rangel... te Quiero! ♥

Cayab, quien ha hecho innumera-
bles aplicaciones móviles para clien-
tes como Punta del Cielo y el gobier-
no de la ciudad de México, en las 
que la realidad aumentada es el 
principal atractivo. Manuel también 
compartió un poco de su historia 
académica y los eventos que lo ins-
piraron y lo llevaron a donde está.

Para fi nalizar Manuel Sosa cerró 
con la frase “nuestra chamba es 
contar historias de manera creativa 
y hay que vivir y disfrutar cada ex-
periencia para poder hacerlo”.

Perrito Aguayo, espero que des-
cances en paz. 

Tu más grande fan: ATG
Jessy Ortega, me caes super 

gorda (no es cierto) 
Atte: El mugroso

Los amo chicos de compa-
ñia de teatro ¡UPAEP!

VÍCTOR MENESES

COMUNIDAD
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Javier Ceniceros,
una leyenda deportiva de 20 años

Fue la mañana del  23 de marzo de 
1995 cuando el Jefe de Deportes   
Héctor Álvarez Benítez y el Director 
de Integración Universitaria UPAEP 
Juan Manuel Aguirre llegaron a la 
casa del CP Javier Ceniceros para 
que se hiciera cargo ese mismo día 
por la noche del equipo de bás-
quetbol varonil para el tercer par-
tido del Campeonato Nacional de 
CONADEIP 1era Fuerza que se dispu-
taba en UDLAP y donde debían  en-
frentar al ITESM Campus Monterrey 
en la fase de grupos.

Con derrotas en las dos jornadas 
iniciales del Nacional de CONADEIP: 
69 a 71 ante la Universidad del Te-
peyac y 54 a 75 ante la Universidad 
Regional del Norte las Águilas se 
encontraban en el que ha sido el 
momento más difícil de su exitosa 
trayectoria: por primera y única vez 
en toda su historia, UPAEP que es 
fundador de CONADEIP  estaba en 
posición de descenso. Una derrota 
ante los borregos esa noche habría 
marcado negativamente la historia 
de un equipo siempre ganador.

La situación del grupo era compli-
cada pero para un hombre de retos 
como el Coach Ceniceros también 
era motivante: el grupo estaba tan 
parejo que cualquiera de los cuatro 
equipos podía avanzar a la siguien-
te ronda o descender, los dos que 
triunfaran esa noche irían a las semi-
fi nales, habría un derrotado que se 
salvaría y el último lugar del grupo 
descendería. UPAEP fue su equipo 
como universitario, graduado ape-
nas unos años antes conocía a va-
rios de los jugadores como amigos 

y compañeros de duela, por lo que 
aceptó el enorme reto de enfrentar 
a un equipo difícil como los borre-
gos y buscar salvar del descenso a 
su Alma Mater.

Apenas tuvo una horas para plan-
tear su primer partido como entre-
nador en jefe en condiciones tan 
adversas, pero libró el examen con 
sobresaliente: esa noche en el gim-
nasio de la UDLAP no sólo derrotó, 
sino que apaleó  72 a 55  a los Bo-
rregos del ITESM Campus Monterrey  
enviándolos a segunda división e ini-
ciando justo ese día una de las riva-
lidades más grandes del básquetbol 
universitario de México.

Con el triunfo ante los borregos 
el equipo no sólo libró el descenso, 
además califi caron a la segunda 
ronda y llegaron hasta la Medalla 
de Bronce nacional.

 A partir de ese 23 de Marzo co-
menzó uno de los idilios más impor-
tantes del deporte universitario con 
el Coach Javier Ceniceros y el bás-
quetbol UPAEP.

De estos 20 años ¿qué es lo más 
signifi cativo de dirigir a las Águilas?

Pienso que hay muchas cosas po-
sitivas, la principal es la satisfacción 
de poder ver a mis primeras genera-
ciones como hombres de bien, que 
sean hombres de familia y que sean 
exitosos en la carrera que eligieron, 
verlos triunfar y verlos sólidos.

 Sin duda han existido momentos 
malos ¿cuáles han sido?

Ha habido cosas malas, la enfer-
medad de mi hijo que estuvo muy 
mal cuando nació, fue un momen-
to muy difícil para mi esposa y para 
mí porque estábamos al pendiente 
de él, fueron 4 años difíciles pero 
salimos adelante y gracias a Dios el 

siguiente mayo cumple 15 años. Es 
un recuerdo muy bonito el que to-
dos mis chicos se unieran a la causa, 
cuando se raparon todos en un par-
tido contra la UDLAP, otras situacio-
nes como haber perdido un bebé 
que nació de 7 meses, y que al día 
siguiente de haberlo enterrado yo 
tenía que estar entrenando aquí en 
la cancha, son situaciones difíciles 
pero tienes que brincarlas, ser capaz 
de levantarte porque la vida conti-
nua, seguir adelante y son de las co-
sas más tristes que me han pasado 
como entrenador en estos 20 años.

 En esta situación de hablar sobre 
familia y éxitos, ¿qué papel juega su 
familia en esta situación?

Es sumamente importante, tienes 
que ir de la mano con tu familia, es 
el trabajo en equipo, de mis hijos y 
mi esposa “Chely” es fundamental, 
hoy ella está preparando la maleta, 
tenemos que ir a Saltillo, después a 
Monterrey y terminamos en Pachu-
ca. Es fundamental el apoyo incon-
dicional de tu familia, porque sin eso 
no podríamos hacer las cosas bien, 
ni ser estables.

 En la actualidad hay dos situacio-
nes de honor que tiene la UPAEP, ser 
el último bicampeón en cualquier 
competencia (2006 y 2007) y haber 
obtenido el doble campeonato en 
2012 (CONDDE y CONADEIP), ¿qué 
le deja tener esos dos galardones?

Yo creo que son las generacio-
nes, la de 2005 y 2006 era la ge-
neración de Gustavo Ayón, con 
Leonardo Olachea, Héctor Ibáñez 
y compañía; eran muy talentosos 
y lamentablemente se partió esa 
generación, nosotros pensábamos 
tenerla 5 o 6  años como es normal-
mente, pero se fueron a ligas profe-

sionales, otros egresaron y tuvimos 
que remar contra corriente. En la 
otra de 2012 creo que trabajamos 
mucho en esa generación y vinie-
ron a apoyarnos 2 jugadores que 
llegaron a maestría, como Carlos 
Méndez y Antonio Castillo y esas 
generaciones se tienen que con-
jugar para ganar campeonatos y 
creo que esos campeonatos fue a 
base de ese trabajo en equipo y se 
nos dieron para lograrlo.

 Su llegado como entrenador fue 
en el 95 pero prácticamente 9 años 
atrás llegó a la Universidad, ¿cómo 
fue ese primer contacto y cómo fue 
que decidió quedarse en Puebla y 
en específi co en la UPAEP?

Yo llegué en 1986 después de 
pasar el mundial, me probé en la 
UDLAP y en ese tiempo el coach me 
dijo que no le servía que no tenía 
estatura y ahí me conoció Samuel 
Campis que estaba en mira para ser 
entrenador de UPAEP, me mandó 
una carta diciendo que me ofre-
cían 100% de beca, entonces me 
convenció y vine a estudiar la carre-
ra de contaduría pública, saliendo 
de la carrera logré ser entrenador 
juvenil y asistente del equipo mayor, 
duré algunos años de auxiliar y fue 
hasta el 95 que logré ser entrenador.

Su legado deportivo está más que 
plasmado, pero a usted ¿cómo le 
gustaría ser recordado a lo largo del 
tiempo dentro la UPAEP?

Como una persona responsable, 
sobre su trabajo sobre sus valores 
y sobretodo ser un ejemplo para 
los muchachos, que me recuerden 
bien y que no se vayan odiando al 
entrenador. Que yo haya podido in-
fl uir un poquito tanto en la calle, en 
el baloncesto y en su educación. 

• Universiada Nacional del CONDDE 
2000 y 2012
• Conferencia Nacional de Bas-
quetbol Varonil  PREMIER
  CONADEIP 2002, 2005, 2006 y 2012
• CONADEIP  Varonil 1era. Fuerza 1999
• Alianza Nacional de Básquetbol 
1era. Fuerza  Varonil 2005
• Liga Nacional de Clubes 1999
• Copa Telcel 1era. Fuerza  Varonil 2004
• Torneo por la Corona Universitaria 
1999, 1997, 1996 y 1995
Campeón Nacional Liga ABE Divi-
sión 1 rama femenil

Experiencia internacional con selección mexicana
Entrenador Asistente

• Campeonato FIBA  Américas  2013
• Universiada de Shenzhen, China 2011
• “Juegos de la Buena Voluntad”,  Brisbane, Australia 2001
• Premundial Neuquen, Argentina 2001
• Campeonato Centroamericano Toluca 2001 (subcampeón)
• Sub 20 Panamá 2000
• Centro Basquet Cuba 1999
• Campeonato Panamericano de Clubes (República Dominicana, 1999)
• Selección Nacional Mexicana en la Gira Nike México – Brasil
• Torneo Centro basquet de la Habana, Cuba en 1999.
• Universiada de Palermo, Italia 1997
• Juegos Centroamericanos Universitarios, Guadalajara, Jalisco 1997

Entrenador en jefe
• Universiada de Kazán, Rusia 2013
• Juegos Centroamericanos Juveni-
les, República Dominicana 2002
• Campeonato Panamericano, Ve-
nezuela 2002
• IX Juegos Deportivos Universitarios 
Centroamericanos y del Caribe, 
Puerto Rico 2000.
• Torneo Mundial de Baloncesto 
Dallas 2000
• Gira Indiana 1999

Campeonatos nacionales
EL UNIVERSITARIO

CAMPEONATOS NACIONALES

15 SUBCAMPEONATOS NACIONALES

13 MEDALLAS DE BRONCE

NACIONALES9

DEPORTES
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